

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII ————— NÚM. 529
Palma de Mallorca 11 de Mayo de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CONVOCATORIA

La Agrupación Socialista celebrará Junta general hoy sábado, para tratar asuntos de sumo interés.

Se ruega á los afiliados la puntual asistencia.

La huelga de zapateros

Van transcurridas tres semanas que el gremio de zapateros está en huelga general y el ánimo de los huelguistas es cada día más firme y más admirable. Su entusiasmo es tal que todos están dispuestos á pasar por los mayores sacrificios antes que verse humillados por sus patronos; más de la mitad de ellos han embarcado ya para Mahón y Marsella y hay un centenar más de colocados entre Barcelona, Argel y los pueblos de esta isla. Si á esto se añaden setenta más que trabajan en los talleres de «El Aguila», Bestard y Bonet, que han aceptado las bases de la Sociedad, se comprenderá que el número de los que huelgan son relativamente pocos.

Todo esto induce á creer que en breve plazo la victoria será de los obreros, pues los patronos no tendrán más remedio que deponer su soberbia ó desaparecer del mapa de la industria zapateril, porque emigrando los obreros, emigra también la industria.

No obstante el caracter transcendental que tiene esta huelga, la prensa local, que chilla más que las cotorras por cualquiera cosa insignificante, no dice ni una palabra. Ahora es cuando lo hace mejor, porque no envenena la opinión con falsedades. Dios se lo pague.

Sigan los huelguistas la misma actitud que han observado hasta ahora, y no duden que el triunfo será suyo.

Más como quiera que la causa de los obreros zapateros es la causa de los demás trabajadores, recomendamos á éstos que apoyen á los huelguistas en todo lo que puedan, pues el principio de solidaridad obrera es y será siempre el resorte principal de las victorias proletarias.

III Trabajadores todos!!!

Los obreros zapateros son carne de vuestra carne y vida de vuestra vida. La lucha que tan calientemente sostienen es vuestra lucha también y su derrota ó su triunfo á toda la familia obrera alcanzará. Cumplamos, pues, con nuestro deber de compañeros practicando la solidaridad.

CUATRO TRAIADORES

Como en casi todas las huelgas en la que sostienen los compañeros zapateros no han faltado obreros degenerados que se hayan prestado

á servir de traidores á sus hermanos haciendo de esquirols.

La Sociedad de zapateros los tiene anotados á todos, y tiene el propósito de publicar sus nombres y sus retratos en una hoja expresa que saldrá en breve, pues hay un fotógrafo á la disposición de dicha Sociedad que retrata instantáneamente á esos rompe-huelgas, sin que ellos se den cuenta. Hasta ahora se ha podido adquirir la fotografía de cuatro esquirols, que por co... quieren trabajar. He aquí sus nombres.

Juan Bonnana. Vive en el Ensanche.

Benito Femenías. Vive Calle de Bauló número 25.

José Ferragut. Vive Calle de Camaró número 61.

Rafael Jaume. Calle del Socorro número 166.

Comentarios

Parece que los patronos zapateros de Palma tienen el corazón algo duro ante la demanda de sus operarios.

Se mantienen erre que erre con su intransigencia en no ceder ni un ápice en la nueva tarifa que les presentaron sus operarios.

¡Cuan se conoce que ellos no han de mantenerse con diez reales mal contados de jornal!

De otro modo contarían sus preces al salrador.

Lo bonito será que, cuando habran sus talleres no encontrarán operarios que les hagan los zapatos, porque habrán emigrado... por no someterse á tan despóticos patronicos.

* *

El Congreso, estos días pasados se parecía á una lavandería con motivo de la discusión de los artículos del Sr. Gasset.

Si tu as hecho, si yo he dicho, etc., etc.

Resultando lo de siempre: palabras, palabras y tiempo perdido.

En las cuestiones de alto tápete todo el mundo se duerme; y los prohombres tan tranquilos.

* *

Canalejas promete en pleno Congreso derogar la odiosa ley de Jurisdicciones.

Así lo deseamos y porque lo deseamos no nos hemos cansado de pedirlo una y mil veces.

Si Canalejas cumple su palabra tendremos que exclamar: ¡Ahora cae una obra de Moret!

Pero... ¿será de momento verdad tanta belleza?

Trabajadores, leed **EL OBRERO BALEAR**, que es vuestro defensor; os aparta de la rutina y el vicio y busca vuestra redención.

1.º de Mayo

En Palma.—Puede decirse que el paro fué general, únicamente en el tránsito rodado, hubo de notarse algunos vehículos que funcionaron, por lo demás puede confirmarse que todo el pueblo trabajador ha celebrado la Fiesta del trabajo.

Los festejos, organizados por la Federación de Sociedades obreras, Agrupación y Juventud socialista principiaron á las seis de la mañana, con una banda de música, seguida de las banderas de los diferentes gremios, que recorrieron la población y arrabal de Santa Catalina, como heraldo de los demás actos de la función.

El mitín, al aire libre, principió á las diez y media, tomando parte, en representación de la Sociedad de carpinteros y Agrupación socialista, Jaime Marí; por la Agrupación socialista, Agustín Pérez; por la Sociedad de zapateros, «La Igualdad», Jaime Bauzá y Lorenzo Bisbal. También tomó parte el republicano don Luis Martí.

Presidió el acto Jaime Marí, abierta la sesión, principió éste compañero indicando el objeto de la misma, dijo algo sobre el origen y transcendencia del 1.º de Mayo, y concedió la palabra por el siguiente orden:

Agustín Pérez.—Este compañero dijo que los trabajadores de todos los países se reúnen en un día dado, no solo para pedir, una legislación obrera, sino que, sintiendo y conociendo los efectos de la explotación, protestaban de las arbitrariedades de la autoridad que es el instrumento de que se vale la burguesía para tener á raya á los obreros.

Hizo algunas consideraciones sobre la guerra de Melilla y la ley de Jurisdicciones, atacando á los gobernantes.

Hablo de la huelga actual de zapateros, y censuró al gobernador por su marcada parcialidad en favor de los patronos.

Jaime Bauzá.—Manifiesta que el acto celebrado por los proletarios era digno del mayor respeto, y que él asistía por solidaridad, en representación de los obreros zapateros.

Mencionó á Canalejas y, refutando su conducta, hace historia de las persecuciones que los obreros vienen siendo víctimas, durante el periodo de su estancia en el poder.

Recomendando la lectura de los artículos de Gasset, se lamenta de que no estén en la cárcel los delincuentes, y sí, los que defienden el porvenir de los explotados.

Censuró duramente á la prensa burguesa, la cual no hace sino cumplir como servidora de los explotadores.

Hace relación de la huelga de zapateros y,

en términos claros, pone de relieve la influencia de las autoridades en pro de los patronos.

Aconseja a los huelguistas sigan su empresa en la seguridad de obtener el triunfo, y termina elogiando la labor de los trabajadores, en general.

Lorenzo Bisbal.—Principia por saludar a la fiesta del 1.º de Mayo, orgulleciéndose de los esfuerzos realizados por la clase desposeída.

Se ocupó de la huelga de zapateros, detallando minuciosamente las causas, de las cuales culpa a los patronos por su terquedad y ambición.

Recomienda a los huelguistas se dediquen a cualquier trabajo antes que rendirse, y termina saludando a la clase trabajadora.

D. Luis Martí.—Comienza por vanagloriarse al permanecer entre los obreros, a quienes dedica párrafos elocuentes.

Se ocupa de la ley de Jurisdicciones y la guerra de Melilla, que las califica de vergonzosa y desastrosa respectivamente, para la nación.

Jaime Mari.—Hace un extenso resumen, atacando a las autoridades y a la prensa, enaltece la conducta de los trabajadores por su procedimiento y animación en la fiesta del trabajo.

Dase lectura a una carta de la Sociedad de albañiles «El Porvenir», la cual manifiesta no haber tenido tiempo de dar contestación al comunicado que le mandó la Federación invitándoles al acto, por la premura del tiempo.

Dando lectura a las conclusiones, que aprobaron por unanimidad los rennidos, dentro del mayor orden, se levantó la sesión.

Acto seguido se organiza la manifestación con la asistencia de número público; pero la lluvia hizo que se malograra tan hermoso espectáculo, que hubo de disolver antes de llegar al Gobierno.

Por la tarde, a pesar de como estaba el día, bastantes acudieron a la jira; entre ellos, los niños de la escuela, que fueron obsequiados por la Comisión del Centro Instructivo, dándoles de merendar.

Por la noche, a las ocho y media, dió principio la velada, en la cual se lucieron los músicos y Juventud socialista, presentándose sumamente entusiasmados por contribuir al engrandecimiento de la fiesta.

Todo resultó dentro de la mayor armonía, reinando la alegría y contento entre los reunidos.

* *

Por llegar a destiempo, no se pudo leer en el mitín una carta de D. Francisco Villalonga, adheriéndose al acto, de la cual damos cuenta más abajo.

* *

En Manacor.—Invitados los trabajadores por medio del manifiesto que les dirigió las colectividades obreras, todos cumplieron con su deber, asistiendo a los festejos organizados por la Comisión.

Por la mañana, principió la fiesta con diana; a las 9, gran manifestación, compuesta de gruesa masa de trabajadores, música y orfeón, que se lucieron con las escogidas piezas de su repertorio.

A las 11, celebraron el mitín, presidido por el compañero Juan Blanqué, que después de exponer el objeto de la reunión y su significado, concedió la palabra a varios oradores, por el siguiente orden:

Sr. Galmés.—Que, con mucho acierto, explicó el camino a seguir para el mejoramiento de los españoles y en particular el de los trabajadores.

Sr. Ferrer.—Ensalzó la fiesta del trabajo y abogó por el bienestar de los proletarios.

Sr. Amer.—Combatió la tiranía reinante, diciendo que la fiesta universal habrá de poner término al reinado de las injusticias.

Mateo Soler.—Enalteció la importancia del acto, condenando la ley del salario, y se extiende con brillante peroración, para demostrar que sólo el Socialismo ha de llevar a la humanidad a una era de regeneración.

Juan Ramis.—Hizo historia del Congreso de París, del cual salió el magno acuerdo de la Fiesta obrera, puso de manifiesto lo que fueron las clases proletarias en la Edad Media, y las evoluciones que han sufrido hasta nuestros días.

Francisco Roca.—Principió exponiendo el concepto que la clase burguesa tiene del 1.º de Mayo, y la importancia que a éste dan los trabajadores; también hace algunas consideraciones de lo que era el feudalismo, y afirma que mientras la burguesía sea dueña de los instrumentos del trabajo, no pueden resolverse los conflictos y trastornos que se observan en la producción y reparto de la riqueza.

Dice también que los burgueses han cumplido su misión como clase dominante, añadiendo que el Socialismo ha de transformar el capital individual en colectivo, con lo cual se logrará la felicidad en la Tierra, y la abolición de la lucha de clases.

Diose término al acto aprobando las conclusiones redactadas por el Comité Nacional del Partido.

Por la tarde hubo jira campestre, acudiendo más de trescientos jóvenes con sus familias y la banda de música; después de la merienda, Ramis y Roca dirigieron la palabra. Acto seguido, organizose otra manifestación más imponente aun que la de la mañana, que seguida de numeroso público, siendo de notar la infinidad de mujeres que descuellan, marcha al Centro obrero, donde permanecieron los manifestantes hasta las 11 de la noche que terminó la función en medio del mayor orden.

* *

En Marratxí.—Con el mayor entusiasmo. A las 7 de la mañana partió la manifestación del Centro obrero, acompañada de una banda de música, y recorriendo toda la población. A las 8 hubo banquete para todos los manifestantes. A las 10 se celebró el mitín, con extraordinaria concurrencia, resultando las jóvenes que, como en todos los actos de esta índole, se significaron por sus simpatías hacia nuestro ideal.

Hicieron uso de la palabra Miguel Rigo y Juan Más, que expusieron las ventajas que el obrero obtiene con la asociación.

Marcial Cañellas ocupó la tribuna, exponiendo el origen y fin de la fiesta. Todos fueron aplaudidos.

A las 4 de la tarde hubo jira campestre, donde se dirigieron en número de 300 a 400 manifestantes. Al regreso se dió otro mitín, estando el local atestado de hombres y mujeres. Hicieron uso de la palabra los compañeros Más, Marcial y Jaime Bauzá; todos expusieron la importancia de la fiesta, y Bauzá explicó como deben

trabajar los zapateros de Marratxí para que los compañeros de Palma triunfen en su lucha, a la razón.

Aprobando las conclusiones del Comité Nacional, se dió por terminado el acto.

* *

En Capdepera.—También, en este pueblo, toma importancia la Fiesta del trabajo.

Ha habido una gran manifestación, acompañada de una banda de música y mitín; éste se celebró a las 10 de la mañana, y usaron de la palabra los compañeros Miguel Ferrer, Mateo Grace, de la localidad; y Miguel Tomás de Lluchmayor. Todos los oradores fueron aplaudidos.

A las tres de la tarde, en manifestación, salieron a esperar a los compañeros de Artá, entonando la Internacional y Marsellesa de la paz.

Al aire libre y 4 de la tarde, celebraron un mitín, usando de la palabra Miguel Tomás, que expuso la manera de desarrollarse el Socialismo en Lluchmayor, y le sigue Mateo Soler, de Manacor, que censuró la conducta de Canalejas, siendo Poder. Los dos oradores fueron aplaudidos.

Terminó el acto aprobando las conclusiones del Comité Nacional.

* *

En Lluchmayor.—Con mucho entusiasmo se ha realizado en este pueblo la movilización internacional obrera; el entusiasmo de estos compañeros no decae, por el contrario, cada año que pasa, va engrosando el número de asistentes a los actos que en ese día se celebran.

El mitín fué presidido por el compañero Antonio García y hablaron además Antonio Sastre, José Mouserrat, Miguel Vidal y Miguel Stella pronunciando todos ellos, enérgicos y contundentes discursos, que fueron entusiastamente aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local donde se celebraba el acto.

Fueron aprobadas unas conclusiones que se elevaron al Municipio. A la manifestación figuró extraordinaria concurrencia, asistiendo a ella más de docenas mujeres jóvenes en su mayoría. ¡Bien por las mujeres de Lluchmayor!

Buena jornada ha sido la llevada a cabo por los lluchmayorenses, pues han hecho propaganda excelente, que permite augurar que Lluchmayor será en breve, fuerte baluarte de la organización obrera.

* *

En Alaró.—En este pueblo se conmemoró con entusiasmo la fecha del 1.º de Mayo.

Organizado el programa por la Sociedad «La Recompensa del Trabajo» se efectuó manifestación y jira, estando ambos actos muy concurridos. Se elevaron al Ayuntamiento unas conclusiones, entre las que figuraban: jornada máxima de 8 horas para los trabajadores del Municipio y cumplimiento de la ley del Descanso Dominical.

Tanto en la manifestación como en la jira, tocó una banda de música y se cantaron himnos revolucionarios.

* *

En Felanitx.—En esta población también ha tenido éxito la Fiesta de los trabajadores; organizada por la Sociedad Varía, que existe en la localidad y que viene haciendo considerables progresos, se llevó a cabo la manifestación,

la bandera de la sociedad lucieron estos compañeros, paseando las principales calles, acompañados de una banda de música.

Después celebraron un mitín, en el que tomaron parte los compañeros Andrés Llaneras de la localidad y Miguel Stela de Lluchmayor, que expusieron acertadamente los principios que han de redimir a la clase trabajadora.

Carta de adhesión

Terreno 30 Abril de 1912.

Sr. D. Francisco Roca,

Distinguido amigo: Debido a mi falta de salud este año me veré privado de poder concurrir con mi presencia a la fiesta del 1.º de Mayo; pero tenga V. la más completa seguridad que de espíritu estoy como siempre al lado de V. No ignora V. que el amor a la libertad y la democracia han sido siempre mi norma, principios fundamentales para que la clase obrera consiga su anhelada emancipación.

Mi cariñoso saludo a sus compañeros y mande de este su affmo. amigo,

Francisco Villalonga.

Viva la Conjunción republicana socialista.

Lujuria clerical

(Continuación)

Abundan de manera considerablemente en este siglo los Concilios; en 1020, el de Pavía y canon I. prepara la deposición para los sacerdotes que tienen mujer ó concubinas. El canon III. dice así: «*Todos los hijos é hijas de los sacerdotes, sin excepción, que nacieran de mujer libre, sea cual fuere el género de unión de esta mujer con el sacerdote, casada ó concubina, todos los hijos é hijas con los bienes que hayan recibido de quien quiera que fuere, pertenecerán como siervos a la iglesia de su padre, y jamás podrán eximirse de esta servidumbre.*» El canon V. dice que los siervos de la Iglesia no podrán hacerse ni poseer nada, aún naciendo de mujer libre. El canon VI., si cualquier hombre libre llega a ceder su nombre a un siervo de la iglesia con el fin de que este pueda posesionarse de algo, le excomulga, y al siervo a que dá a la iglesia lo que hubiere adquirido es condenado. Benedicto VIII, conocido en la Historia con el nombre de monstruo de crueldad, presidió este Concilio, y su moral es tan digna, que merecerían ser grabadas en bronce las benditas máximas de este santo padre del Cristianismo. He aquí frases textuales que acreditan la grandeza de moral entre el clero: «*Siendo todo sacerdote cosa divina, pueden ser justamente adjudicadas a la iglesia las mujeres que hayan sido gozados por un sacerdote.*» También el Concilio de Maguncia, en 1049, anatemiza la simonía y lujuria del alto clero. El de Reims ataca a los obispos, que no se quedan a la zaga, y condena a los frailes por apóstatas. En 1051, un Concilio de Roma se ve en el caso de excomulgar al arzobispo de Verceil. Este arzobispo es modelo en el arte de conquistar, su desahogo, como adúltero; no lo niegan los sacerdotes de ninguna época, incluso los de nuestros días que cuentan las maravillas de la iglesia católica. En el mismo Concilio se ordena el castigo a la incontinencia del clero, y las

mujeres que hayan sido entregadas a los sacerdotes de Roma, son castigadas a pasar como esclavas al palacio de Letrán. En 1051, el Concilio de Roma también se opone a que los fieles oigan la misa de los sacerdotes amancebados, prohibiendo a éstos la celebración del sacrificio y lectura de Evangelios. El Concilio de Viena, en 1060, dicta cánones contra la incontinencia de los sacerdotes de todos los grados, particularmente contra el alto clero, el cual, después de fornicar a la desbandada, sigue celebrando el Santo sacrificio de la misa. El Concilio de Rouen, en 1064, por criminal y lujurioso, al obispo de la ciudad depone. También el Concilio de Lillebonne prohíbe en su canon III. que frailes y curas vivan con sus mujeres. El canon V. ordena que los obispos no condenen a los sacerdotes a penas pecuniarias por vivir con sus concubinas. El Concilio de Melfi, en 1089, y cánones I. y II., condena la simonía é incontinencia del clero, y el canon XIV. dicta la expulsión de los hijos de sacerdotes de conventos é iglesias, a no ser que fueren educados por frailes y canónigos. El Concilio de Nimes, en 1090, condena a los sacerdotes lujuriosos a la pena del látigo y la prisión.

(Continuará)

PRÓXIMA LLEGADA

El miércoles de la próxima semana, día 15, llegarán a Palma, en el vapor correo de Barcelona, nuestros compañeros Toribio Reoyo y Amparo Martí, los cuales estarán entre nosotros los días 15 y 16, marchándose el 17 a Lluchmayor donde se preparan algunos actos de propaganda socialista y societaria.

Probablemente en Palma también se organizará algún acto idéntico a los de Lluchmayor.

* *

Como recordarán nuestros lectores, no hace mucho tiempo publicamos la noticia que estos mismos compañeros nos tenían que visitar y adelantamos la noticia; no pudiéndolo hacer en aquella fecha a causa de los trabajos perentorios que sobre ellos pesaban; pero hoy tendremos la dicha de tenerlos entre nosotros por algunos días al menos.

Al compañero Reoyo bastantes palmesanos ya le conocen, porque estuvo aquí de propaganda hace unos cuantos años.

PARA UN PATRONO PANADERO

Al que ronea ronearle

Otro saludo al dueño de la panadería de la calle del Sindicato, Gabriel Juan, (a) Bollos.

Me extraña sobremanera el interés que dicho señor se toma sobre mi exclusión del gremio, como oficial panadero; ¿no se acuerda de cuando él lo era? en aquellos tiempos decía que cuando el obrero, con razón, hacía alguna petición a su patrono, y este no se la aceptaba, no debía guardársele consideración alguna, aconsejando pegaran fuego a la casa.

¡Como varían los tiempos! No es igual ser explotado que explotador. Recapacite, pues, un poco y acuérdesese de aquellos tiempos en que se

encontraba en igual situación que la mía es ahora; no pensaba lo mismo que piensa hoy.

Tal vez haya hecho cambiar de opinión a este señor el que ha engordado algo, en carnes, y según apariencia en dinero.

Para decir algo de él, empezaré por manifestar que no ha cesado de perjudicar a los obreros que ha tenido; pues a Miguel Quetglas Caldentey y Miguel el Tort, cuando dejaron de trabajar en su casa, dijo que le faltaban no se cuantos sacos vacíos y la mar de Kg. de sobrasada, ¿sería esto alguna pérdida que le ocasionara jugar al «Burro?»

Lo que dijo dentro la sociedad patronal, de cuando yo trabajaba en su casa, que no me despedía por el compromiso que conmigo tenía, le digo que no es cierto: pues muchas veces le manifesté que deseaba de veras verme libre de él.

Además, aconsejo a los demás patronos que con el militan, no se fien de él, pues es de los que predicán lo que no creen; es un «Capitán araña.»

Miguel Ventayol.

De un paseo campestre

Siento predilección por estos pascos. Solo ó acompañado de algún amigo salgo cotidianamente al campo a hinchar mis pulmones con boqueadas de aire puro y a recrear mis sentidos con el verdor de los sembrados y el aroma de las plantas.

Uno de estos días, apenas acabada la clase de la mañana, me invitó un íntimo amigo mío a uno de estos paseos que gustosamente acepté.

El día era bueno. Un sol caliente de primavera y un fresco y suave aire, a la par que nos acariciaban, hacían agradable nuestra conversación, amenizándola.

Mi amigo, hombre entrado ya en años, con clara y fácil palabra, me dice, una vez dejado el pueblo y caminado diez minutos.

—Tu eres joven y no has conocido estos campos como yo los conozco: yerros, llenos de guijarros, poblados de lentiscos, estepas, aliagas, gasmones y esparragueras.

Los que poseían estas tierras lo esperaban todo del maná. Ni las cavaban como era debido, ni removían el subsuelo para ver de encontrar terrenos que favoreciesen el cultivo, ni pensaron nunca en plantar árboles para que las futuras generaciones recogieran sus sabrosos frutos. Sólo los años que el tiempo favorecía la cosecha, se recolectaba algo que no llegaba a la centésima parte de lo que se recolecta hoy. Si la Naturaleza no era pródiga entonces empezaban las plegarias y rogativas; y el payés que no llevaba una lechoncita a S. Antonio, llevaba un cordero a S. Juan, y el de más allá un pollo al Sr. Cura para que intercediera a favor de sus campos y ganados. Y, como si nada.

Pero, ¿no eran fervorosos creyentes?—me atrevo a objetarle.

—Basta decirte que había más de cuarenta curas, sin contar los frailes y monjas, que no era poca la influencia que tenían cerca del Santo Padre. Pero, que quieres que te diga, ó no hacía caso de sus oraciones ó no lo pedían fervorosa y devotamente.

Lo cierto es, que la clase media apenas conseguía trabajando sus campos comer habas mal cocidas. La clase alta no comía la que el obrero

de hoy. De los desheredados no te digo nada: no ganaban para mal comer, ni tenían donde reclinar su demacrado cuerpo molido por el trabajo de bestia que realizaban.

—Bien; pero estos establecimientos — le digo yo — con su frondosa arboleda llena de savia y de vida de que tiempos data; pues alguien tuvo que sembrarlos?

—Todo esto es de fecha reciente — me contesta. — Este pueblo, como casi todos los pueblos, ha tenido sus grandes hombres que rompiendo con tradicionales supersticiones y rancios fanatismos han encauzado á sus moradores por la senda del bienestar y del progreso. Y estos mismos fueron los que con su laboriosidad é intachable conducta, y llevados de su amor patriótico, nos hicieron comprender con la sola fuerza de su palabra, la bondad de sus doctrinas, la grandeza y valor que encerraban estas hermosas palabras: Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Ni el ser tachados en un principio de revolucionarios y perturbadores, ni el verse vejados mil veces injustamente por el caciquismo que se oponía á su vasta é inmensa obra, fué suficiente para impedir que esparcieran la semilla redentora que germinó y crece hoy fecundada por el calor de otros hombres continuadores de aquellos.

Ellos fueron los que, además de dar facilidades á los pobres para que adquiriesen una parcela de tierra, le dijeron: cava y cultiva tu campo, desentraña á esta tierra virgen y en ella hallarás la felicidad propia y la de tus semejantes.

Y ante estos gloriosos santos laicos que se llamaron Paulino, Vernier, Nicolás Taberner, Andrés Salvá, Antonio Garcías y otros que aún viven, deberíamos todos los honrados, los virtuosos, los sedientos de justicia, los que queremos ser libres, descubrirnos y adorarlos «en espíritu y en verdad» como lo merecen los mártires de una idea, los bienhechores de la humanidad.

Yo no dudo que, al contemplar los lluchmayoreses de mañana á estos hombres á través de su magna obra, verán en ellos á los austeros libertadores que, con su virilidad y virtud cívica, supieron despertar en un pueblo degenerado y decadente sentimientos de amor y de justicia, ansias de reivindicación.

Y bien mirado los glorificamos sin darnos cuenta de ello. Porque justo es reconocer que, si grande fué aquella revolución, no menos grande es la que se ha operado en un período de tiempo relativamente corto para la vida de un pueblo. Tan grande que en el taller y en el campo, en el hogar y en la misma calle, pueden notarse sus benéficos actos, que son producto, sin duda alguna, de nuestras revolucionarias é innovadoras doctrinas, que se arraigan por todas partes debido á la activa propaganda de ese movimiento obrero que coloca á Lluchmayor á la vanguardia de la civilización mallorquina.

No ha mucho se santificaba el juego, y el abuso del alcohol era condición precisa para merecer el calificativo de hombre. La holgazanería, las riñas y las pendencias cuando no el delito y el crimen, completaban aquellos vicios calamitosos.

Observa, hoy, este pueblo menos fanático y creyente que ayer; estudíalo imparcialmente en todas sus manifestaciones, y te convencerás que, apesar de oponerse á su avance las reminiscen-

cias de un caciquismo que toca á su fin, está en vías de una total regeneración, que al vicio le ha sucedido la virtud, á la holgazanería el trabajo, á la indiferencia la actividad.

El estado floreciente de la agricultura, la industria y el comercio lleva aparejado la riqueza y bienestar de todas las clases sociales; el resurgir de nuevas conciencias que, abrazando el ideal redentor del Socialismo, prefieren, al antro hosco de la taberna con todos sus vicios y fatales consecuencias, el periódico, la revista y el libro; aumenta por consiguiente el civismo, se moralizan las costumbres, anunciando todo esto un porvenir más dichoso, más equitativo, más en armonía con nuestro carácter y modo de ser.

Y es que los hombres de hoy menos creyentes y más despreocupados, han comprendido que la única manera de adorar en verdad á Dios es haciendo buenas obras y trabajando para dignificarse á sí mismo y á sus semejantes, convirtiendo en cielo esta malhadada vida terrena.

Todo esto me dijo mi amigo durante el paseo, y otras muchas cosas que guardo para otro día que disponga de más tiempo.

JUAN MONSERRAT

Lluchmayor 4-20-1912.

Nota. Por un involuntario descuido no apareció este artículo en uno de los pasados números.

UN LUCHADOR MAS

Nos hemos visto agraciados con la visita del nuevo periódico defensor de la clase trabajadora, «El Rayo», que se publica en Palma.

Respondiendo al ofrecimiento del grupo editor, gustosos aceptamos el cambio.

La Redacción.

Correspondencia administrativa

ARTA.—A. E. G., Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 Marzo 1912.

ALARÓ.—M. C., Recibidas 3'75 pesetas, pagado hasta 31 Marzo de 1912.

BUÑOLA.—S. E. B., Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 Marzo de 1912.

SITJES.—J. D., Recibida 1 peseta, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 30 de Junio 1912.

BARCELONA.—J. S., Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Mayo de 1912.

LLUCHMAYOR.—G. S., Recibidas 93'20 pesetas, pagado hasta 31 Marzo 1912.

MANACOR.—A. S., Recibidas 6 pesetas, pagado hasta 30 de Marzo de 1912.

POSTALES

«La Juventud Socialista Palmesana» sigue con la venta de postales con los retratos de los compañeros Pablo Iglesias, Fabra Ribas, Largo Caballero y Facundo Perezgna, las cuales han sido aumentadas con la del compañero Vicente Barrio.

Para pedidos dirigirse al compañero Antonio Tuduri, Sorro, 122 (Centro Obrero) Palma de Mallorca.

Todos los pedidos tendrán un 20 por 100 de descuento, pudiéndose verter á cinco céntimos cada una.

Según vemos obtiene un éxito que no esperábamos, lo celebramos.

Suscripción

para costear los gastos que ocasiona el Diputado socialista

	Pesetas
Suma anterior	29'35
Miguel Crespi	0'20
Francisco Nicolau	0'30
Jaime Marí	0'20
Un simpatizador por conducto Perez	1'00
Culabran	0'15
Antonio Torrens	0'15
José Gomila	0'50
Margarita Reynés	0'10
Juan Blascos	0'30
José Cañellas	0'25
Bartolomé Llabrés	0'20
Juan Colom	0'10
Juan Rullán	0'25
Francisco Roca	0'20
Agustín Perez	0'50
Francisca Regidor	0'10
Benita Perez	0'05
M. Llodrá	0'20
Francisco Cabotá	0'50
Miguel Caubet	0'25
Sebastián Borrás	0'15
Antonio Aznar	0'25
Agustín Roca	0'20
Un obrero	0'15
José Blasco	0'10
Matias Quevedo	0'10
Luis Martí	1'00
Francisco Cabotá	0'25
SUMAN	37'05

Empleo importante en Madrid

Con sueldo fijo garantizado y participación en negocio, proporciono á persona que disponga de sólidas referencias mercantiles para adquirir productos de estas plazas de Palma y Mahón. No se necesita aportar capital —Dirigirse—Lista de Correos—Cédula 32.661—Madrid.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Hoy sábado celebrará junta general ordinaria, á las ocho y media de la noche.

Se encarece la puntual asistencia á los afiliados, porque han de tratarse varios asuntos de la marcha de la misma.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27